

Säulen u. dgl. gebaut. Auch im Mittelalter noch bedeutend. — In der Nordostecke der Provinz das Kloster San Gerónimo [herónimo] de Jusfe [juste], wo Karl V. seine letzten Tage verlebte.

i) Andalusien, die gesegnetste und bevölkertste Provinz der Monarchie. Hauptstadt Sevilla [sewilla], einst Hispalis, am linken Ufer des Guadalquivir, dem Umfange nach die größte Stadt Spaniens, wohl über 100,000 E. (einst 400,000). Die Straßen eng, die meisten Häuser morgenländisch gebaut. Cathedrale mit dem Thurme Giralda [hiralda], dem höchsten in Sevilla. Aquäduct aus der Römer-, Königs-palast (Alcazar) aus der Maurenzeit. Besuchte Universität Wenigstens früher Lehrschule für die beliebten Stiergefechte (Matadores = Töbter, die dem Stier den Todesstoß versehen). Die größte Tabaks- und Cigarrenfabrik in Europa (Cigarro, ein spanisches Wort = Rolle). Handel. Spanisches Sprüchwort: Wer Sevilla nicht gesehen, der hat nichts Merkwürdiges gesehen.

Den Strom hinauf, am rechten Ufer, liegt Córdoba (Córdoba), sonst 200,000 E. und Residenz der arabischen Kalifen, mit einer damals durch Europa berühmten Hochschule. Cathedrale (einst Hauptmoschee) mit 100 Kapellen und 1000 dünnen Marmorsäulen; alter maurischer Königspalast, jetzt Gestüt für die bekannten andalusischen Pferde. Fabriken in Leder (Corduan). Vaterstadt der römischen Schriftsteller Seneca und Lucán. Bevt 40,000 E.

Nach der Südspitze zu Jerez [cherés] de la Frontera, 40,000 E., Weinbau (bei uns der Jerez-Wein Sherry [sherry] genannt), Schlacht 711 zwischen Gotthen und Arabern, s. S. 187.

An der Küste merken wir das Hafenstädtchen Pasos, von dem Colon ausgeht, und die wichtige Isla de Leon, durch einen schmalen Meeresarm vom Festlande getrennt. Auf dieser Insel liegt erstens die Seestadt gleichen Namens, dann aber auf einer im NW. weit vorspringenden Landzunge Cadix [cádiz], das phöniciische Gades, bedeutende Handelsstadt, Freihafen, eine der stärksten Festungen der Welt, oft mit Ruhm verteidigt. Rings umher an den Küsten der Insel und des Festlandes bedeckende Forts (Trocaderos). Die Stadt regelmäßig, nett und reinlich, wie aus dem Meere aufsteigend, die weißen Häuser fast gleichmäßig gebaut, mit platten Dächern und viereckigen innern Höfen und Eislernen, da Trinkwasser fehlt. Uuter den 70,000 Bewohnern viele Fremde.

Im SO. das Cap Trafalgar, in dessen Nähe 1805 der englische Admiral Nelson [nelson] über die französische Flotte siegte und starb.

k) Granáda, (sonst auch Ober-Andalusien genannt), an Glut und Producten das europäische Afrika. Die Hauptstadt Granada, auf einer reizenden Bergebene, 70,000 E., zur Maurenzeit 400,000. Die Bauart ist noch ganz maurisch. Auf einer Anhöhe der Stadttheil Alhambra, darin der verfallende Palast der alten Maurenkönige gleichen Namens, mit schlanken Säulenwäldern, prächtigen Sälen und Höfen (der Löwenhof). Von dieser Höhe eine der herrlichsten Ansichten der Welt.

Am Meere Málaga, Hafen und Handelsstadt, 100,000 E. Ausfuhr von Südfrüchten und Wein, der auf dem Thonschiefer der Südküste vortreflich gedeiht. In dem Stadtgebiete 7000 Weinberge.